

► Santé

# Dépassements d'honoraires : l'Alsace très concernée

L'UFC-Que choisir vient de rendre publics les résultats d'une étude détaillant, département par département, la proportion de médecins spécialistes ne respectant pas le tarif de base d'une consultation et le niveau des dépassements d'honoraires pratiqués. L'Alsace est particulièrement concernée.

Sur la base de la collecte et de l'analyse de données de la Sécurité sociale relatives aux pratiques tarifaires de huit professions libérales (anesthésistes, cardiologues, dermatologues, gastro-entérologues, gynécologues, ophtalmologues, pédiatres, psychiatres), l'association de consommateurs UFC-Que choisir a publié jeudi un « panorama précis » de la proportion de médecins ne respectant pas le tarif de base d'une consultation, fixé par la Sécurité sociale, et du niveau des dépassements d'honoraires pratiqués.

**Des inégalités territoriales**

Aujourd'hui, 52 % des médecins spécialistes pratiquent des dépassements d'honoraires à l'échelle nationale, selon l'association. C'est six points de pour-

centage de plus que cinq ans auparavant.

Mais ces données nationales masquent de « profondes inégalités territoriales ». Ainsi les honoraires des anesthésistes, par exemple, peuvent varier du simple au double selon les départements. L'Alsace est particulièrement concernée, puis-que nombre de spécialistes appliquent des dépassements d'honoraires supérieurs à la moyenne nationale.

Par exemple, 72 % des anesthésistes dans le Bas-Rhin et 78 % dans le Haut-Rhin pratiquent un dépassement d'honoraires supérieur de 50 % au tarif fixé par la Sécurité sociale (30 €). Concrètement, un patient dans le Bas-Rhin paye en moyenne 49 € la consultation chez un anesthésiste. C'est 47 € dans le Haut-Rhin. Soit plus de 1,5 fois plus cher que dans la Manche.

De même, 74 % des gynécologues dans le Bas-Rhin et 84 % dans le Haut-Rhin pratiquent un dépassement d'honoraires supérieur de 50 % au tarif fixé par la Sécurité sociale (30 €). Une Bas-Rhinoise paye ainsi en moyenne 49 € sa consultation. C'est 52 € pour une Haut-Rhinoise. Soit plus de 1,5 fois plus cher que dans le Lot, cette fois.

Dernier exemple, concernant



Les honoraires pratiqués par les médecins spécialistes peuvent varier du simple au double selon les départements. Archives Vincent Voegtlin

les ophtalmologues. Ils sont 72 % dans le Bas-Rhin contre "seulement" 47 % dans le Haut-Rhin à pratiquer un dépassement d'honoraires supérieur de 50 % au tarif fixé par la Sécurité sociale (30 €). Dans le Bas-Rhin un patient paye ainsi 47 € la consultation. C'est 43 € dans le Haut-Rhin.

**« Intolérable renoncement aux soins »**

L'UFC-Que choisir estime que ces chiffres sont « inquiétants ». Elle demande aux pouvoirs publics de « mettre un frein » à ces

dépassements entraînant selon elle « une inacceptable inégalité territoriale d'accès à la médecine et même un intolérable renoncement aux soins pour de nombreux citoyens ».

● C. F.

► Sur le web

Toutes les cartes réalisées par UFC-Que choisir montrant, département par département, les dépassements d'honoraires pratiqués par les médecins spécialistes.

► Du nord au sud

**Dialecte • Un cahier d'activités en alsacien sur les animaux de la ferme**

Comme à la veille de chaque période de vacances scolaires, l'Olca (Office pour la langue et les cultures d'Alsace et de Moselle) propose son nouveau *Ferispäss*, un cahier d'activités permettant d'aborder l'alsacien avec des petits. Ce 26<sup>e</sup> numéro s'intéresse aux animaux de la ferme. « *Vieh vum Burehoff* ».



Le 26<sup>e</sup> Ferispäss est disponible gratuitement sur la plateforme de l'Olca. DR

Sur ce thème sont proposées diverses activités et petits jeux permettant d'accompagner agréablement les enfants durant les vacances d'hiver, coloriage, réalisation d'un masque de carnaval, confection de crêpes aux pommes (les *Apfelerkuchen*)... Il y en a pour tous les goûts. Le *Ferispäss* peut être utilisé par des parents, grands-parents, animateurs en périscolaire, enseignants, etc.

Son format permet d'être imprimé facilement, en noir et blanc comme en couleurs, ou d'être consulté en version numérique via la plateforme Lehre de l'Olca. L'ensemble des numéros réalisés au fil des saisons restent disponibles, de quoi acquérir un vocabulaire varié et de manière ludique sur différents sujets.

**Insolite • La marque mulhousienne Apose crée une montre en l'honneur de la BRI de Strasbourg**

À l'occasion du 30<sup>e</sup> anniversaire de la création de la brigade de recherche et d'intervention (BRI) de Strasbourg, la marque de montres de luxe Apose, créée en 2020 par les Mulhousiens Didier Finck et Ludovic Zussa, éditrice, au mois de septembre prochain, une série limitée aux couleurs de la formation policière. Quarante pièces sont réservées aux membres des BRI et cinquante pièces sont disponibles pour le grand public. Au total, cent-trente pièces constitueront cette édition limitée. La marque Apose s'est attachée, depuis sa création, à retrouver « la sobre élégance des belles montres françaises » avec le challenge de les produire totalement en France.



La marque de montres de luxe mulhousienne Apose sort une série spéciale BRI. Photo DR

**Cérémonie • Les nouveaux agents de la Poste prêtent serment devant la préfète**



Environ 90 agents de la Poste ont prêté serment à la préfecture, jeudi à Strasbourg. Photo Cédric Joubert

Quelque 90 nouveaux postiers ont prêté serment jeudi à l'hôtel préfectoral de Strasbourg, en présence de la préfète du Bas-Rhin Josiane Chevalier, des forces de police et de gendarmerie, ainsi que des pompiers. Une cérémonie qui engage officiellement ces nouveaux agents de la Poste à respecter la déontologie du groupe et qui marque leur implication pour toute leur carrière. Ces facteurs, agents bancaires ou encore guichetiers viendront grossir les rangs des quelque 215 bureaux de poste du Bas-Rhin.

► La phrase

**« J'étais pas trop mauvais en maths, mais je sentais que ma véritable matrice, c'était la scène. On m'a encouragé, je continue... »**



Lamine Lezghad, alias Naim, 44 ans, qui est passé d'ingénieur... à humoriste. Un an après avoir décroché son diplôme à Limoges, il a suivi une formation théâtrale à Paris en 2005. Révélé à la télévision et à la radio, il remplit désormais les salles. Il se produira sur la scène de l'Eden, ce samedi 24 février à Sausheim, avec son spectacle *Cauchy Schwartz*.

► Le chiffre

**600**

C'est le nombre de questions du tout premier jeu de société qui sera consacré à Sundgau, à ses 108 communes et à son patrimoine. Pourquoi un jeu sur le Sundgau ? Parce qu'il fait partie des trois territoires français lauréats de l'appel à manifestation d'intérêt organisé par l'ANPP (Association nationale des pôles territoriaux et des pays) et les Jeux Bordier. Ce prix leur permet de créer en quelques mois un jeu et de le commercialiser. Entre jeu de l'oie et Trivial Pursuit, il sera conçu par Grégory Bordier, dont c'est le métier. Sortie prévue fin 2024.



Grégory Bordier. Photo A. Kupferle

► Jeux olympiques

# Des lycéens feront briller la flamme

Les élus de la région Grand Est en charge de la jeunesse du sport et des JO ont présenté, ce vendredi à Strasbourg, les actions qui feront vibrer la fibre olympique sur notre territoire, ainsi que quatre lycéens qui participeront au relais de la flamme olympique.



De gauche à droite, Paul Raft, Téodora Tilica, Romain Perquin et Lison Will porteront la flamme olympique. Photo Laurent Réa

Obernai et Haguenau, avant de quitter l'Alsace.

La Région s'associe également au Relais de la flamme qui permettra, du 26 au 30 juin, de mettre en valeur l'histoire et le patrimoine de quatre sites iconiques du Grand Est. Colmar, Scy-Chazelles (57), Colombey-les-Deux-Églises (52) et

Verdun (55). À Colmar, la flamme olympique illuminera de son aura, le mercredi 26 juin, la Petite Venise. Parmi les relayeurs, Téodora Tilica, une élève de terminale du lycée Jean-Mermoz de Saint-Louis, qui pratique l'escalade, a été sélectionnée parmi un collectif de 100 lycéens. Quatre d'entre eux,

Téodora donc, Romain, Lison et Paul, auront l'honneur de porter la flamme sur un site iconique.

**Les valeurs éducatives du sport en avant**

Composé de 50 binômes filles et garçons issus de 50 lycées, ce Collectif lycéen Grand Est 2024 est engagé dans un parcours de dix-huit mois visant à « promouvoir les valeurs éducatives du sport ». Les élèves ont aussi acquis des compétences dans l'organisation de projets sportifs, sont formés aux premiers secours... Ces jeunes filles et garçons auront leur billet offert par la Région pour assister à des épreuves olympiques. Le Grand Est prévoit également de récompenser des bénévoles de 100 clubs sportifs parmi les plus dynamiques.

● J. F. C.

Éditions des Dernières Nouvelles d'Alsace, S.A. au capital de 18 161 613 €  
 67077 Strasbourg Cedex, 17-21, rue de la Nuée Bleue (Siège social)  
 03 88 21 55 00

Directeur Général, Directeur de la Publication : Laurent Couronne  
 Président du Conseil d'Administration: Philippe Carli  
 Rédacteur en Chef: Frédéric Vézard  
 Principal actionnaire: EBRA (99,76%)

N° com. Par. 0724 C 86450 - ISSN 0150 - 391 X  
 DNA Tarif d'abonnement (France) 7 jours/7, par prélèvement automatique  
 Mensuel: 41,40 € (autres formules: nous consulter)  
 Étranger: tarif sur demande

Service Client Abonnements: 03 88 21 56 78

Imprimerie des Dernières Nouvelles d'Alsace  
 - Origine du papier: Suisse, France, Allemagne et Belgique  
 - Papier issu de forêts gérées durablement.  
 - Taux de fibres recyclées: 87 %  
 Endroit préféré des oiseaux (PFO): 0.010 KG/T  
 17-21, rue de la Nuée Bleue - 67077 Strasbourg Cedex

DNA  
 eCebra  
 PEFC  
 10-30-2007  
 Garantie PEFC  
 Ce produit est issu de forêts gérées durablement, de sources contrôlées et certifiées.

ACPM